
STADT BECKUM 

Niederschrift 

 

über die öffentliche/nicht öffentliche Sitzung des Interkommunalen 

Volkshochschulausschusses 

vom 02.05.2013 

im Ausschusszimmer des Rathauses Waderloh, Liesborner Straße 5, 59329 Wadersloh 

Hinweis: 

Die Niederschrift ist im Bürgerinformationssystem auf den öffentlichen Teil beschränkt. 
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Tagesordnung 

Öffentlicher Teil: 

1. Anfragen von Einwohnerinnen und Einwohnern  

 

2. Niederschrift über die Sitzung des interkommunalen Volkshochschulausschusses vom 

27. Juni 2012 - öffentlicher Teil -  

 

3. Bericht der Verwaltung  

 

4. Planungsrichtlinien für das Studienjahr 2013/14 

Vorlage: 2013/0064 Entscheidung 

 

5. Anfragen  

 

Nicht öffentlicher Teil: 

1. Niederschrift über die Sitzung des interkommunalen Volkshochschulausschusses vom 

27. Juni 2012 - nicht öffentlicher Teil -  

 

2. Bericht der Verwaltung  

 

3. Anfragen  
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Anwesenheitsliste 

Anwesend: 

Vorsitz 

Herr Rainer Ottenlips  

CDU-Fraktion 

Herr Alfons Dierkes  

Herr Christoph Pundt  

CDU-Sachkundige Bürger 

Herr Dr. Jörg Wunschhofer  

FWG-Sachkundige Bürger 

Frau Ulrike Rehbock  

Fraktion Bündnis 90/Die Grünen 

Frau Monika Gerber  

FDP-Fraktion - Beratendes Mitglied 

Herr Tobias Tarner  

CDU-Fraktion Gemeinde Wadersloh 

Herr Stefan Braun  

CDU Gemeinde Wadersloh - Sachkundiger Bürger 

Herr Gerhard Blessau  

FWG-Fraktion Gemeinde Wadersloh 

Herr Heino Teckentrup  

Verwaltung 

Herr Elmar Ahlke  

Frau Mechthild Cappenberg  

Frau Gabriele Fartmann  

Frau Christa Paschert-Engelke  

Frau Andrea Stuckmann  

Herr Christian Thegelkamp  

 

Nicht anwesend: 

SPD-Sachkundige Bürger 

Herr Heinz Wewer  

 

 

Beginn der Sitzung:  17:00 Uhr 

Ende der Sitzung:  17:44 Uhr
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Protokoll 

Die Sitzungsleitung eröffnete die Sitzung und stellte die form- und fristgerechte Einladung 

sowie die Beschlussfähigkeit fest. 

Einwendungen hiergegen wurden nicht erhoben. 

Öffentlicher Teil: 

1. Anfragen von Einwohnerinnen und Einwohnern  

 
 

Anfragen wurden nicht gestellt. 

  

  

 

2. Niederschrift über die Sitzung des interkommunalen Volkshochschulausschusses 

vom 27. Juni 2012 - öffentlicher Teil -  

 
 

Einwendungen gegen diese Niederschrift wurden nicht erhoben.  

  

  

 

3. Bericht der Verwaltung  

 
 

Frau Paschert-Engelke berichtete über: 

 

a) Änderung NRW-Zusatzstatistik 

Ab dem Jahr 2012 gibt es eine veränderte Zusatzstatistik des Landesverbandes 

der Volkshochschulen von NRW e.V., um landesweit eine bessere Vergleich-

barkeit zu haben. Das Ergebnis wird voraussichtlich nach den Sommerferien 

vorliegen. Bisher beteiligen sich noch nicht alle Volkshochschulen an dieser Sta-

tistik. 

 

b) Allgemeines 

Im Jahr 2012 wurden 14.865 Unterrichtsstunden und 23 Einzelveranstaltungen 

durchgeführt, das Verhältnis Gebühreneinnahmen/Honorare für Kurse liegt bei 

einem Plus von 35,5 %. 

 

c) Team Volkshochschule 

Bei der Zusammensetzung des Teams der Volkshochschule hat es personelle 

Veränderungen gegeben. Frau Petra Lukas hat auf eigenen Wunsch Anfang des 

Jahres 2013 zu einem anderen Fachdienst gewechselt. Hierfür wird die Volks-

hochschule seit dem 25.03.2013 durch Frau Martina Nordhoff ergänzt. 

 

d) Zertifizierung/Orga-Untersuchung 

Die Volkshochschule hat die Zertifizierung erfolgreich abgeschlossen und ist 

seit dem 21.10.2012 zertifiziert nach LQW. 

Ab Mai 2013 wird es in der Volkshochschule eine hausinterne Orga-Unter-

suchung geben. Mit dem Ergebnis wird gegen Endes des Jahres gerechnet. 
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e) Raumsituation Neubeckum und Wadersloh 

Die Volkshochschule wird zum Sommer die beiden Räume in der Roncalli-

Schule Neubeckum verlassen, weil die Schule höheren Raumbedarf für sich an-

gemeldet hat. Sie wird nach den Sommerferien in die Käthe-Kollwitz-Schule 

Neubeckum umziehen. 

In Wadersloh wurde bisher die Villa Mauritz genutzt. Diese steht nicht mehr zur 

Verfügung. Ab dem neuen Semester können laut Herrn Ahlke neue Räume in 

der Hauptschule in Wadersloh genutzt werden. 

 

f) Besonderheiten 2012/2013 

Frau Paschert-Engelke stellte u.a. besondere Projekte in Wadersloh vor:  3 

Schulradioprojekte in Wadersloh, Gesundheitstage in Wadersloh, Studienforum 

in Wadersloh und den Semesterschwerpunkt „Die neue Landlust“. 

 

Weiter berichtete Frau Fartmann über: 

 

g) Schulabschlüsse 

Zurzeit laufen ein Hauptschulabschlusslehrgang und ein mittlerer Schulab-

schlusslehrgang am Vormittag und ein mittlerer Schulabschlusslehrgang am 

Abend. Es wurden zwei Exkursionen im Rahmen der Schulabschlüsse nach 

Weimar und Berlin durchgeführt. 

 

h) Sprachen 

Für DaF-Kurse hat die Volkshochschule eine erneute Trägerzulassung erhalten. 

Die Volkshochschule führt zurzeit keine Integrationskurse durch, wird diese 

aber übernehmen, falls das Weiterbildungswerk keine Kurse mehr anbieten 

kann. Seit Anfang 2013 wird ein neuer Kurs Deutsch als Zweitsprache für Asyl-

bewerber/innen angeboten. 

 

i) Arbeit/Beruf/EDV 

Frau Fartmann stellte einige Kooperationen in diesem Fachbereich vor: Diakonie 

im Bereich Gesundheitsbildung, Bildung auf Bestellung, Schulen in Beckum und 

Wadersloh, Initiative 55+ und die Qualifizierung zur/m Betreuungsassistentin/-

assistenten. 

 

j) Nachfragen und Anregungen 

Frau Rehbock erkundigte sich nach den Teilnahmezahlen in den Schulab-

schlusslehrgängen. Frau Fartmann berichtete hierzu, dass bei den mittleren 

Schulabschlusslehrgängen 25 Teilnehmende angefangen haben und 15 Teil-

nehmende  jetzt die Prüfung durchlaufen werden. Beim Hauptschulabschluss-

lehrgang sind 15 Teilnehmende gestartet und 6 haben am Ende die Prüfung 

absolviert. 

 

Herr Teckentrup fragte nach, ob Asylbewerber/innen automatisch den Deutsch-

kursen der Volkshochschule zugeführt werden. Frau Fartmann erläuterte, dass 
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es hierzu keine Absprachen gäbe. Die Volkshochschule gibt ihr Angebot regel-

mäßig an den Fachdienst Soziale Dienste weiter. Seit Anfang 2013 hält die 

Volkshochschule ein Angebot für Asylbewerber/innen bereit. Bei Bedarf werde 

kurzfristig eine Kinderbetreuung eingerichtet.  

 

Frau Rehbock regte an, über die Presse den Standortwechsel der Volkshoch-

schule Neubeckum bekannt zu geben, damit nicht der Eindruck eines Hin- und 

Herschiebens entstehe. Frau Paschert-Engelke sagte dieses zu. 

 

Herr Ottenlips erkundigte sich, ob die Durchfallquote in den Schulabschluss-

lehrgängen sehr hoch sei. Frau Fartmann berichtet hierzu, dass diese Quote 

sehr gering sei. Ein Teilnehmer im Hauptschulabschlusslehrgang wurde nicht 

zugelassen, alle anderen haben die Prüfungen bestanden. Diese niedrige Quote 

liege laut Frau Fartmann daran, dass im Laufe der Lehrgänge nicht geeignete 

Teilnehmende abbrechen oder ihnen ein Ausstieg aus den Lehrgängen von Sei-

ten der Volkshochschule empfohlen wird.   

  

  

 

4. Planungsrichtlinien für das Studienjahr 2013/14 

Vorlage: 2013/0064 Entscheidung 

 
 

Frau Paschert-Engelke und Frau Fartmann stellten die Planungsrichtlinien für das Stu-

dienjahr 2013/2014 vor und erläuterten die einzelnen Punkte der Anlage. 

 

Herr Pundt fragte zum Thema Alphabetisierung nach, ob dieses bedeutet, Lesen und 

Schreiben zu erlernen. Frau Fartmann bejahte dieses. 

 

Herr Ottenlips erkundigte sich, ob der Deutschkurs für polnische Mitarbeiter durch 

den Unternehmer finanziert wird. Dieses ist laut Frau Fartmann der Fall. 

Des Weiteren fragte Herr Ottenlips, wie die Menschen, die nicht Lesen und Schreiben 

können, auf den Flyer aufmerksam werden. Dieses erfolgt laut Frau Fartmann unter 

anderem über das private Umfeld, Betriebsräte und PariSozial.  

  

 Beschlussvorschlag: 

Sachentscheidung 

Die als Anlage zur Vorlage beigefügten Richtlinien zu den grundsätzlichen Angele-

genheiten des Arbeitsplanes 2013/2014 der Volkshochschule Beckum-Wadersloh wer-

den beschlossen. 

Kosten/Folgekosten 

Für die Umsetzung der Richtlinien fallen insbesondere Kosten für die Dozentenhono-

rare an. Diese belaufen sich auf rund 299.000 Euro. 

Finanzierung 

Haushaltsmittel sind beim Produkt 040301 – Leistungen der Volkshochschule – für das 

Haushaltsjahr 2013 in entsprechender Höhe eingeplant. Einnahmen durch die Teil-

nehmergebühren sind vorgesehen. Für das Haushaltsjahr 2014 werden die entspre-
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chenden Einnahmen und Ausgaben angemeldet werden. 

  

 Abstimmungsergebnis: 

ungeändert beschlossen Ja 9  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   

 

 

5. Anfragen  

 
 

Anfragen wurden nicht gestellt.  

  

  

 

Für die Richtigkeit: 

Beckum, den 8. Mai 2013  Beckum, den 8. Mai 2013 

gezeichnet  gezeichnet 

Rainer Ottenlips 

(Vorsitz) 

 Andrea Stuckmann 

(Schriftführung) 
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